

Manifestation ONF du 25 novembre 2021 Discours EFA-CGC

Mesdames et Messieurs les élus, Mesdames et Messieurs les représentants des associations et des usagers de la forêt, Mesdames et Messieurs les personnels de l'ONF,

Depuis de longues années, une grande majorité des syndicats de la fonction publique de l'ONF œuvrent **ensemble pour la défense de notre établissement** menacé de toutes parts.

Il y a cinq ou six ans, quasiment aucun média national ne s'intéressait vraiment à notre combat. La forêt était inexistante dans les préoccupations des français. Aujourd'hui, en raison des inquiétudes liées au réchauffement climatique, mais aussi grâce aux actions que nous avons menées collectivement comme la Marche pour la Forêt de 2018, **le sujet forestier revient régulièrement dans les médias** et les citoyens sont désormais sensibles à la santé et à la gestion des forêts.

Pour autant, les enjeux incroyablement transversaux de la gestion forestière, n'ont pas été pris en compte à la hauteur qu'ils méritent par les décideurs. Le contrat Etat-ONF, tel qu'il a été adopté par le CA de l'ONF est un triste témoin du désengagement de l'état face aux multiples enjeux d'envergure nationale auxquels la forêt contribue de manière massive :

- La Protection de la biodiversité
- La Lutte contre le réchauffement du climat et séquestration du carbone
- La Préservation de la qualité de l'air et de l'eau
- L'Accueil du public, les loisirs et le paysage
- La Production de bois, à la fois matériau et énergie renouvelables
- La Protection contre les risques naturels (érosion, incendie, etc.)

C'est avant tout pour une politique forestière qui prenne en compte à sa juste hauteur tous ces bienfaits, que nous sommes aujourd'hui mobilisés. Les enjeux qui nous animent ne sont donc pas « corporatistes », mais participent d'une vision patrimoniale de la forêt pour le bénéfice de la nation.

Néanmoins, dans le contexte actuel de réduction drastique des effectifs, alors que les attentes de la société sont de plus en plus fortes, le sujet qui préoccupe le plus EFA-CGC reste la santé des personnels de l'ONF. A ce sujet, je veux vraiment parler de TOUS les personnels : employés, ouvriers, administratifs, techniques, fonctionnaires, salariés, ainsi que les cadres et même les cadres supérieurs.

L'effet insupportable de ciseau entre les diminution des moyens et l'augmentation de la charge de travail, amène à de graves dérives managériales qui touchent absolument tous les niveaux hiérarchiques. Toutes les équipes connaissent leur lot de tensions, de crispations, de repli sur soi, de désengagement, de souffrances et parfois même de violence au sein des collectifs et entre les différents niveaux hiérarchiques.

En tant que syndicat représentatif des techniciens, agents de maîtrise et cadres de l'ONF de statut public comme privé, je tiens à témoigner devant vous tous de la souffrance de très nombreux personnels de l'encadrement intermédiaire et supérieur, et de leur solidarité dans notre constat inquiétant face aux orientations budgétaires et aux mesures proposées par les décideurs. Tous partagent le sentiment que ce projet de contrat doit être largement renégocié.

La situation est de plus en plus alarmante, et EFA-CGC est particulièrement mobilisé pour obtenir la révision de contrat par tous les moyens, y compris juridique.

Je vous remercie de votre attention.